

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Virénes 23 de marzo de 1860.

NÚM. 411.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 5 horas y 57 minutos.  
Pónese á las 6 horas y 16 minutos.

Sale la luna á las 6 h. y 24 m. de la mañana.  
Pónese á las 8 h. y 25 m. de la noche.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 14 de marzo.

Insertamos á continuacion el siguiente artículo que tomamos de la *Gaceta militar*, rogando á nuestros lectores que al leerlo tengan presente el despacho telegráfico, por el cual se sabe haber pedido por segunda vez los marroquíes la paz. Dice así:

La *Cronica de Gibraltar* vuelve á ocuparse del Imperio de Marruecos formando idilios que nos distraen y que amenizan nuestros ratos de mal humor. Para que nuestros lectores participen tambien de ellos, vamos á insertarlo íntegro y con los comentarios que nos ha sugerido la lectura de tan patético cuadro.

«Las noticias recibidas de Tánger representan á los moros consolados despues de la pérdida de Tetuan, y animados de una determinacion para continuar la guerra con espíritu (1). El tono firme del Emperador y su decision de defender á toda costa la integridad de sus dominios (2); la promesa de venir al teatro de la guerra con mayor fuerza que la presentada hasta el día á los invasores (3); la conviccion de que es sed de dominio territorial el motivo real de la agresion española, se ha manifestado en las condiciones de paz recientes ofrecidas por España, y que lo alegado de la afrenta de Ceuta era meramente el pretexto que ocultaba el objeto verdadero de la guerra (4), todo eso combinado ha vuelto á encender un fiero espíritu de resistencia en la poblacion de Marruecos (5).

Si por tanto España no quiere la paz en términos mas arreglados al objeto reconocido de la guerra que ha ofrecido hasta aquí, debemos esperar que la lucha sea de muy larga duracion (6). Las operaciones marítimas contra los puertos no parece probable que hayan influido mucho en la contienda, á juzgar por los daños causados á Larache y Arcilla en el reciente bombardeo (7).

(1) El que no se consuela es porque no quiere tienen que resignarse por fuerza, como los chinos se resignan á fumar el opio.

(2) El tono firme del oficioso agente británico en Tánger y su resolucion de proteger el Imperio de Marruecos y de mezclarse en lo que no le importa ni debe meterse.

(3) No sean estos como aquellos 140,000 y pico infantes y 46,000 caballos de que tanto nos habló la *Cronica* de Gibraltar.

(4) Cada nacion tiene sus motivos particulares. Los ingleses fueron á la India para buscar libras esterlinas, á la China para envenenar á sus habitantes; y los españoles vamos á Marruecos para estender nuestro territorio. ¡Como ha de ser!

(5) Allá lo veremos.

(6) Hasta que no lo convenga á cierta nacion aliada del imperio de Marruecos. Pero veremos á ver quien se cansa antes.

(7) Nosotros no hemos sentido nada de particular.

¡Larache en las ocho horas que duró el bombardeo; sufrió el derribo en tres ó cuatro sitios del parapeto de la antigua muralla, y algunas casas de la ciudad sufrieron mas ó menos (8). Solo hubo un muerto; pero esto no debe tomarse como una prueba de que los fuegos españoles no estuvieron bien sostenidos y dirigidos (9.)

El hecho creemos sea que al acercarse la escuadra, la ciudad fué abandonada completamente: por eso solo podian sufrir los artilleros, y por españoles á bordo sabemos que debido á la situacion de la bateria española y al movimiento de los buques por la mucha mar, el apuntar á la bateria era difícil y las descargas fueron á dar á la ciudad (10).

Kaid-Abbas-Emkicheh, que mandaba la infanteria morisca desde el principio de la guerra hasta la toma de Tetuan, ha sido nombrado Gobernador de Tánger, el domingo tomó posesion de su destino (11). Dicen que es un oficial valiente, enérgico é inteligente y está preparado á defender la ciudad con entereza (12).

Las mujeres y los niños han sido trasladados al campo y se han adoptado medidas defensivas. Creemos que en Ain-Jedida está la salvacion ó pérdida de Tánger. Si O'Donnell atraviesa ese desfiladero con la misma facilidad que los de cabo Negro, Tánger no podrá resistir al ataque combinado por mar y tierra (13).

—Otra vez la prensa inglesa, olvidando los elogios que parte de ella nos ha prodigado, se enoja con nuestra actitud hasta el punto de calificar de piratería la guerra de Africa y de cobarde al bombardeo de los puntos del occidente del imperio marroquí.

Desgraciada causa abrazan esos periodistas que así olvidan su mision y la historia del grandecimiento de su país.

¡Llamar pirática la guerra de la España contra el imperio marroquí!

¡Ah! si mañana por una de esas complicacio-

(8) Ahí está el toque.

(9) La *Cronica* de Gibraltar para dar mas verdad á su relato y hacer mas exacta la cuenta, debiera haber añadido un piquillo, y decir: un numero y medio. Sin embargo, como nuestra escuadra apagó completamente los fuegos de Larache sospechamos, si las 50 piezas que tenían estarían servidas por un mismo artillero.

(10) Esta es de las pocas verdades que ha dicho la *Cronica* de Gibraltar.

(11) Sea enhorabuena.

(12) Donde no hay disciplina, organizacion, ni conocimientos militares, está demas la inteligencia.

(13) Si la salvacion ó la pérdida de Tánger, está en el paso de Ain-Jedida, nos parece que toda la entereza del Sr. Kaid-Abbas, debe concentrarse en ese punto y está demas en Tánger, pues puede estar muy resuelto á defender la ciudad y tener que entregarla, si se pierde el famoso paso de que nos habla la *Cronica* de Gibraltar.

nes europeas que tambien sabe preparar á veces la diplomacia, ó que trae consigo la fuerza de los acontecimientos, penetrase la anarquía en el imperio turco, ó intentase el infeliz Abdulmedjide injuriar ó ultrajar el pabellon británico, ¿seria piratería desembarcar 40,000 ingleses en Alejandria y ocupar á esta ciudad y á Suez mas ó menos permanentemente?

¿Qué ha valido al imperio marroquí la alianza ó el favor con Inglaterra? ¿Han hecho siquiera una sola calzada, una sola mejora?

—Los diarios políticos franceses de todos colores se manifiestan bien contrarios á los ingleses en la cuestion marroquí. Hé aqui como se explica el *Diario de los debates*.

«Los diarios ingleses han pretendido, sin razon, que la primera de estas condiciones (la de cesion del terreno conquistado) era contraria á los compromisos contraidos por España al principio de la guerra. España no se comprometió, en efecto, mas que á no ocupar sobre el Estrecho un punto cualquiera que pudiese comprometer la seguridad de él, y Tetuan y su territorio se hallan completamente fuera de esa parte de las costas marroquíes. Los ingleses han echado tambien en cara á la España haber reclamado privilegios comerciales contrarios á los de otras naciones. Se ve que España solo pedia, segun el uso establecido, el tratamiento de la nacion mas favorecida.

Aun cuando esas condiciones hayan sido rechazadas, no carecia de importancia el justificarlas contra las objeciones de la prensa inglesa, porque no puede esperarse que España, despues de nuevos triunfos, renuncie á demandas que le han inspirado sus primeras victorias, y que en nada se oponen por otra parte á la justicia y al derecho de gentes.»

—Las naciones mas poderosas de Europa han enviado oficiales de su ejército á estudiar nuestra campaña de Africa, y entre ellos algunos de alta categoria. Todos, segun nos informan, admiran y pregonan constantemente loores al valor, á la disciplina, sufrimiento y régimen de nuestro ejército, haciendo inánimes elogios de todas las clases que le componen. Entre los señores oficiales á que venimos aludiendo, hay algunos tan minuciosos y tan analíticos, que se informan de todo; duermen con los soldados, comen de su rancho, y tan pronto estan en la tienda de una banda de cornetas como en la del general en jefe.

—En las Marcas se temen próximos y graves acontecimientos, pues allí los agitadores trabajan mas que en ninguna otra parte. Hace algunos dias que el pueblo de Viterbo, al despertarse, se encontró muy admirado al ver flotar la bandera revolucionaria en todos los grandes monumentos, y hasta en todos los árboles. La autoridad se apresuró á hacer desaparecer esos emblemas de perturbacion, y el general Goyon al saberlo, envió á Viterbo al general de Noue á hacerse cargo de los hechos.

—Acerca del fusilamiento de un moro escriben de Tetuan:

«Ha sido fusilado un moro. Despues de los

asesinatos de que he hablado ya á Vd., han perpetrado otros crímenes, y no contentos con esto, tiraron con la espingarda á un comandante que estaba muy pacíficamente paseando; pero sucedió que el comandante corrió tras ellos, consiguiendo hacer prisionero á uno que llevaba una bayoneta sobre un palo y que ha sido pasado por las armas. Parece que antes de ser fusilado, se le anunció el próximo castigo, y dicen que no se inmutó nada. Volvióse á decir poco antes del momento fatal, y entonces fijó en seguida sus ojos en el cielo, apareciendo resignado hasta el instante en que fueron á apuntarle: levantóse entonces súbitamente, é instándole para que se arrojase, se arrojó al suelo, y aprovechando la ocasión fué fusilado. Yo no lo he visto mas que de lejos colgado de un árbol.»

—*Campamento de Tetuan* 4 de marzo de 1860.—Mañana si el tiempo lo permite, se espera aquí al general Echagüe con una división que mandará el general Lassausaye. Creo que vienen ocho batallones, cuatro de línea y cuatro de cazadores, con los cuales y la antigua división de reserva que vino con el general Prim, y hoy día está al mando del general Makenna, se constituirá un nuevo cuerpo de ejército á las órdenes del teniente general Echagüe, que con sus fuerzas del Serrallo viene por tierra, con mas dos baterías de montaña. El general Rios, con la división que trajo de España, posesionada en Tetuan y sus alrededores, y con los tercios vascongados, á las órdenes del general Latorre, que quedan en la Aduana y en el fuerte Martín, mandará también un cuerpo de ejército, que quedará cuando el ejército avance, en la misma posición que hoy ocupa. De esta manera serán tres los cuerpos de ejército que se dirijan al interior de Marruecos: el del general Prim, el del general Ros de Olano y el del general Echagüe, con la caballería y con las bocas de fuego que se señalen.

Ya hoy día se está adelantando mucho en el camino que se está abriendo para internarnos en Marruecos. Tan luego como pase el temporal de Levante que tenemos encima y se pueda aprovisionar en grande escala nuestro ejército, se dará la orden de marcha. Si Tánger es el punto que se señala como término de nuestra marcha se invertirán cuatro días en ella. En ellos se ha de dar un recio y empeñado combate ó una nueva gran batalla. Dice la *Crónica de Gibraltar* que el emperador en persona con el ejército de arriba y el ejército de abajo, nos espera mas allá del Fondak, que es un inmenso parador situado en la confluencia de los caminos de Tetuan, Tánger y Fez. Aunque sospecho que al periódico marroquí se le ha pegado algo de la exageración oriental de sus protegidos, no hay duda alguna en que el emperador, cuyo trono se ha estremecido con la pérdida de Tetuan, tentará un último y desesperado esfuerzo para oponerse al paso de los españoles.

Lo cierto es que los *Moulain*, los *Maraboust* y los *Derwichs*, esto es, los sacerdotes, los ermitaños y los peregrinos de Marruecos, predicán ahora con mas fervor que nunca la guerra santa contra nosotros. Algunas nuevas kabilas del interior, que no han conocido todavía el temple de nuestras armas, se han incorporado á los restos del ejército de Muley-Abbas. Este, con sus tropas, consistentes principalmente en aquella caballería que apenas entró en fuego el día 4, se encuentra, como he dicho á Vds, mas allá del Fondak en el punto que se juntan los caminos de Tánger y de Fez, al principio de las dos leguas del mal camino que hay que atravesar para llegar á la primera población. Estas dos leguas segun me han asegurado personas que han hecho la travesía de Tetuan á Tánger, son montañosas, derivaciones de Sierra Bullones y comienzo del pequeño Atlas. Muley-

Abbas se fortifica en los puntos estratégicos que ha escogido.

Yo no dudo respecto á nuestra victoria; pero ella, por la distancia que media entre Tetuan y el futuro sitio del combate, puede llegar á sernos algo mas sensible que la del día 4. Yo no sé si se conservarán las comunicaciones escalonadas con Tetuan, y por lo mismo con el mar, ó si fuerzas que se destaquen del cuerpo de Rios ó del grueso del ejército recibirán y conducirán la impedimenta del mismo, los convoyes de municiones de boca y de fuego, las remesas de heridos y de enfermos, con que, á la distancia de seis ó siete leguas de mar, no dejará de embrazar los movimientos de nuestro ejército y de preocupar hondamente el ánimo del general en jefe, siempre tan cuidadoso y tan amante del soldado. Pero, en fin, estas son exigencias implacables y crueles de la guerra, á las cuales es necesario acostumbrar el corazón; porque en campaña, en donde se hace un perpetuo sacrificio de la vida, es necesario empezar por templar el alma para las fuertes impresiones y por endurecer y aniquilar la sensibilidad.

Hace ya algunos días, borrado un tanto el pánico que nuestra victoria produjo en los moros, unos cuantos contumaces de estos han querido ejercitar su sed de venganza aecchando alguno que otro soldado que, por recoger agua, buscar leña ó lavar la ropa, se apartaban de sus filas. Bajaban á la orilla izquierda de la ría y desde allí aprovechaban alguno que otro tiro de sus espingardas. Estos actos de salvaje piratería, que tanto contrastan con nuestra magnánima generosidad, han dado lugar á que se tomen algunas medidas de rigor. El pueblo de Bu-Semilan, situado en la orilla izquierda del rio, pasado Tetuan, en el estribo del pequeño Atlas, era el mas inmediato al campamento del conde de Reus en el camino de Tánger, y por lo mismo á él se le achacaba la responsabilidad de los referidos actos de traición y de barbarie. En su vista, y queriendo apurar el general en jefe todos los extremos de la moderación y de la benignidad, se dirigió á dicho pueblo el siguiente oficio:

«Los habitantes del pueblo de Bu-Semilan han hecho fuego á las tropas españolas que pacíficamente iban á él como lo habian hecho otras veces. El jefe de la fuerza ha mandado quemar algunas chozas por ello; pero si de aquí á mañana á las diez no han venido los habitantes á pedir perdon y á dar rehenes para lo sucesivo, antes de medio día irá otra fuerza que quemará todas las casas y cortará todos los árboles frutales.»

«El ejército español, que por todas partes respeta los hombres, las mujeres, las costumbres y la propiedad cuando pacíficamente se le recibe, hará con todos los que le hostilicen lo que va á hacer con vosotros. Que los pueblos de Marruecos escojan entre la vida pacífica y su total destrucción.»

No hubo contestación de ese pueblo, y nuestras tropas fueron para realizar la amenaza ofrecida; pero todos los habitantes de aquel salieron con lágrimas en los ojos implorando misericordia, y nuestros soldados la concedieron por aquella vez. Los actos aislados de traición y de venganza continuaron, y para reprimirlos, anteayer á las dos de la mañana, salieron seis batallones del cuerpo de ejército que manda el conde de Reus, á saber: los dos del regimiento de Toledo, Navarra, Chiclana, Leon y Alba de Tormes con los catalanes. Apenas asomaba el día, penetraron en los pueblos ó aduares de Bu-Semilan y de Ben-Formaz, que los encontraron completamente abandonados, y habiéndose internado en un bosque, encontraron unos diez moros armados, y que les hicieron fuego, los cuales fueron pasados por las armas.

También fué fusilado ayer otro moro que, con seis compañeros mas, se entretenían en tirar á las gentes que hacen el tránsito de la Adua-

na á Tetuan. Estos salvajes hicieron fuego sobre una media compañía que fué en su persecución, y pasaron el rio; pero un comandante pasó atrevidamente el rio á caballo, y á pesar de estar en medio del agua hizo un prisionero que todavía tenia las armas en la mano. Este, con sus seis compañeros, son del número de los salteadores que, desde la caída del sol y ocultos detrás de los matorrales y huertas que tanto abundan por estos alrededores, se ocupan en sorprender á los incautos ó temerarios que, cuando se retiran nuestras guardias y contra las órdenes publicadas, hacen la travesía de la Aduana á Tetuan. El moro fusilado fue colgado de un árbol con un gran cartelón en que se leía en árabe; *por ladrón*. El moro continúa en la misma posición hace tres días.

A pesar del terror que infunden en los moros las amenazas de Muley-Abbas, ha habido una kabila, la de Beni Jassan, sin duda, porque nos tiene mas miedo á nosotros que estamos mas cerca, que ha hecho su sumisión oficial.

## ALCANCE.

Las noticias que acabamos de recibir por el vapor Jaime I procedente de Valencia, nos pintan el estrecho todavía impracticable para las delicadas operaciones de desembarque, que habian de efectuarse indispensablemente para la prosecución de la guerra en gran escala. Tal cual indicación leemos acerca de negociaciones para una paz honrosa, cuyo resultado aun vemos muy problemático; pero en lo que parece no haber duda, es en que, si han de proseguir las negociaciones, no pero se detendrá el curso de los preparativos necesarios para seguir sin demora la grandiosa empresa de nuestras armas en Africa. A continuación hallarán nuestros lectores lo mas importante.

Madrid 20 de marzo.

Tenemos hoy interesantísimos pormenores del glorioso combate del 41, debidos á uno de nuestros mas ilustrados corresponsales en el ejército de Africa. La siguiente carta está escrita con tal inteligencia, y su autor es para nosotros persona tan competente y verídica, que le damos tanta importancia como á un verdadero parte oficial.

«Tetuan 42 de marzo.—Ayer se inauguró con el brillante éxito de siempre el segundo periodo de la campaña, por provocación del enemigo.»

A las diez y media salió del campamento con todo su estado mayor el general en jefe, dirigiéndose á Tetuan con objeto de oír misa como día festivo. Antes de acabarse la misa, vino un ayudante á decir al general que se oían tiros en dirección del campamento del general Echagüe; que es hoy el cuerpo de ejército mas avanzado en la prolongación del camino de Tánger.

Concluida la misa, monta á caballo el general en jefe, y se dirige al sitio del combate. Estaban solo empeñadas en el fuego las fuerzas del primer cuerpo. Se hace cargo el general en jefe de la situación del enemigo y su número, y acto continuo dispuso reforzar aquellas fuerzas con el segundo cuerpo. En cuanto al tercero, ordenó que las tropas estuvieran sobre las armas sin salir de su campamento, y respecto al cuerpo de reserva dispuso que el general Rios, con cuatro batallones tomara las elevadas cúspides que hay á la derecha de Tetuan, por si el enemigo llegase á determinar por allí el ataque. Puestas así las tropas en movimiento, el general en jefe dió sus órdenes para rechazar y hostilizar al enemigo por donde pronunciase el combate. No tardó

este en hacerse general, pues el considerable número de moros que se veía frente de nosotros en los cerros mas elevados se reconcentró á nuestro centro y en actitud de empezar así el combate.

Nuestras baterías de á lomo, con sus certeros tiros, y una brillantísima carga dada por un escuadron de Albuera con su coronel D. Angel Fernandez á la cabeza, desconcertaron completamente al enemigo, causándole pérdidas de consideración. Rehecho momentáneamente, intentó el ataque por la izquierda. Nuestros batallones, en columna si cabe con mas logosidad que nunca, le arrollaron en toda su estensa linea de fuegos.

Cambia de direccion el enemigo y se corre á la derecha con intencion de apoderarse del pueblo de Samsa, punto elegido, al parecer, por él desde el principio del fuego, como sitio mas á propósito para su clase de combate. Nuestros esforzados batallones se encargan de castigar su audacia, y al toque de ataque á la bayoneta son arrollados los moros en todas direcciones, y desalojados de posición en posición, se les llevó en derrota hasta cerca de dos leguas mas allá del campamento del general Echagüe. Ni el cansancio de un día de combate reñido, ni la aspereza del terreno, ni lo elevado de las posiciones que habia que tomar para desalojar al enemigo, entibiaron en lo mas mínimo el belicoso ardor de nuestros soldados, que haciendo hasta alarde de un valor heroico, arrollaron completamente al enemigo, obligándole á pronunciarse en vergonzosa fuga.

«Viene la noche, y previendo que podia atacar nuestra retaguardia, como lo tiene de costumbre, el general en jefe, con eselacto y ojo previsos que tantos días de gloria nos ha proporcionado, dispuso que los batallones permanecieran firmes en las posiciones conquistadas, y ya muy de noche se emprendió la marcha sin el menor contratiempo, dirigiéndose las tropas á sus respectivos campamentos. Eran las diez y el general en jefe se retiraba del campo de batalla.

Nuestra pérdida no baja de 150 á 200 hombres fuera de combate, habiendo sido heridos el bravo coronel comandante del regimiento de Borbon, D. Pedro Varela, y el no menos bizarro capitán del mismo cuerpo, D. Antonio Labandero; el comandante del escuadron de Albuera, Sr. Legués, desapareció en el momento de la carga, siendo de temer que cayera en un rio, por haberse ido su caballo. También ha sido herido un oficial del ejército de Baviera que está por encargo de su gobierno.

Determinar los batallones que mas se distinguieron no es posible, porque todos se condujeron admirablemente, aumentando, si fuera dable, el renombre que tan gloriosamente se conquistaron en el primer periodo de esta campana.

Fuerza es confesar que en esta ocasion el enemigo demostró mayor arrojo que nunca, y se conoció desde luego que sus movimientos obedecian á una voz inteligente. Presentaron bien la batalla, se veían sus reservas, y atacaban con buena direccion: pero nuestros bravos soldados les hicieron morder hasta el polvo de su derrota.

El Levante duró hasta ayer; pero la noche pasada ha llovido copiosamente, y hoy hace un viento insufrible.

Se han desembarcado un batallon de marina y sobre mil hombres de los diferentes cuerpos de este ejército. el desembarco de viveres se hace también con actividad, y si el tiempo sienta emprenderemos pronto las operaciones.

—En el glorioso combate sostenido con los marroquies el 11 del actual, prepararon estos con gran sutileza una emboscada con diez ó doce mil hombres, pero cuando creyeron llegado el caso de que el enemigo aprovechase su ardor de guerra, se encontraron sorprendidos por los batallones del se-

gundo cuerpo que estaban emboscados también, y que admirablemente colocados por disposición del general en jefe, pudieron perseguir al enemigo, causándole grandes pérdidas, y desordenándole y esparciendo el terror y la muerte en sus desordenados grupos.

—Hadí-Ajonad-el-Cabli llegó á Tetuan el 12 con cinco moros mas. Presentóse primero al gobernador de la plaza, y enseguida pasaron todos á conferenciar con el general en jefe. ¿Qué quiere decir esto? preguntó un corresponsal.—O los moros no tienen vergüenza, pues harto deben saber que ciertos acomodamientos son ya imposibles ó vienen á pedir la paz sometidos á las mismas condiciones que antes rechazaban. A propósito de demanda de paz dice un corresponsal del Comercio de Cádiz, en el campamento:

A consecuencia sin duda de la convicción que adquirió el enemigo de la impotencia de sus corceles y alfanges, ante las bayonetas de nuestros valientes, envió ayer una comision al cuartel general para presentar nuevas proposiciones de paz. Esto es indudable: lo que no se sabe de cierto es, que especie de proposiciones han presentado; pero he oido decir por buen conducto, que aceptan todas las condiciones impuestas anteriormente por nuestro gobierno, menos la de ceder á Tetuan, si bien en cambio nos dejarán un punto de la costa del Océano. También se dice; pero pocos dan crédito á esto, que el general en jefe contestó que ya no admitia proposición ninguna.

—Anuncia á *La Epoca* su corresponsal de Turin, aunque sin otra importancia que la de una simple noticia, los rumores que hace días circulaban de cierta escitacion en la isla de Cerdeña, en favor de su union á la España, de la cual está separada hace poco mas de un siglo. Lastimada en sus intereses por recientes medidas administrativas, ciertos espíritus y familias que tienen relaciones con la península ibérica, se han dejado seducir por esta fiebre de anexiones que trabaja á la Italia, y no han faltado gentes que piensen muy seriamente en pedir como la Saboya y la Italia central un voto popular que rompa su union con Piamonte y devuelva la Cerdeña á la España.

—Un recuerdo historico hallamos en *La España*. Es el siguiente:

Una observacion acerca de la situacion actual y de la batalla del 11. A fines del año 1401, Granada se hallaba dividida en dos partidos, el de la paz y el de la guerra, uno que preferia la clemencia del vencedor, y otro que pretendia sucumbir con gloria bajo las ruinas de la patria. El primero era el de Boabdil, el segundo el del terrible y caballeresco Muza. Salió este al campo con los mas valientes, peleó con brio, y encontró el estrago para los suyos y la muerte para él. Aquel día murió la esperanza en Granada; poco tiempo despues Boabdil entregaba á los Reyes Católicos las llaves de la ciudad, y con ellas el centro del imperio musulman en España. Todo induce á creer que este hecho se halla próximo á reproducirse en las cercanías de Tetuan.

—Los periódicos que recibimos de Andalucía publican varias cartas con pormenores relativos á la accion del 11, en las que se dice que la pérdida sufrida por los marroquies se calcula en 300 muertos y sobre 600 heridos, dejando muchas armas, caballos y pertrechos de guerra y algunos prisioneros.

—Hay gran movimiento marítimo. Inglaterra ha enviado una escuadra á Nápoles, cuya presencia en el puerto de aquella capital ha dado aliento á los revolucionarios.

Otra escuadra de la misma bandera acaba de anclar en Lisboa, y es probable que avance hasta el Estrecho.

La francesa que estaba en Puente Mayorga ha hecho rumbo hacia el Mediterráneo, probablemente á las costas de Italia.

—Por último, parece que también la escuadra de Brest ha recibido orden de estar preparada á hacerse á la mar.

¿Qué resultará de tanto cañon en movimiento?

—El general en jefe del ejército de Africa al ministro interno de la Guerra.

«Campamento de Tetuan 16 de marzo á las once de la mañana.—No ocurre novedad. Si el tiempo sigue mañana como hoy, quedarán desembarcadas las provisiones, acémilas y camellos que han venido.

Campamento del Serrallo 15 de marzo.—El general en jefe de la primera division al ministro de la Guerra.

—«Al regresar la fuerza que condujo el pliego para el general en jefe, compuesta de unos individuos de lanzas, y veinticinco confinados, han sido atacados por unos moros, y al dar me aviso de que los presidiarios venian en retirada, he salido con fuerza, recorriendo hasta los Castillejos y auyentando los moros; se me han incorporado los confinados con falta de un cabo y dos individuos. Por frente de los reductos pasaron unos cien moros y se me presentó uno procedente del campo. Continúa el tiempo fuerte. El estado de la salud de la tropa es bueno.»

—El general en jefe, con fecha de ayer 19 á las 10 de la mañana dice desde el campamento de Tetuan, que no ocurre novedad. A pesar de el levante se sigue desembarcando, y entre mañana y pasado quedará racionado todo el ejército con sus raciones de respeto y en disposición de emprender el movimiento.

Madrid 21 de marzo.

Han circulado algunos rumores de paz con referencia á un despacho que se dice ha recibido monsieur Buchanam, representante de Inglaterra en Madrid de Dromon Hay, cónsul inglés en Tanger.

Ninguna noticia positiva hay sin embargo de arreglo con los marroquies, que si bien repiten que desean el término de la guerra, no dan de ello las pruebas que podian, presentando preliminares aceptables para las victoriosas armas españolas.

Paris 20.—El obispo de Orleans monseñor Dupauloup, ha sido absuelto.

Londres 20.—Mister Kinglake pidió anoche en la Cámara esplicaciones acerca de la anexión de Saboya. Lord Russell rogó encarecidamente á la Cámara que tuviese confianza en el patriotismo del gobierno, el que dará esplicaciones en el Parlamento cuando llegue la oportunidad.

Nápoles 17.—Hay agitacion en la frontera.

Turin 18.—Se oyen quejas contra la poca energia del gobierno francés, que parece acobardado por las amenazas del Vaticano.

Nápoles 18.—Se dice que Austria desapruéba los destierros, y que algunos han sido revocados.

También los embajadores de Francia é Inglaterra aconsejan moderacion y templanza.

Londres 18.—Lord John Russell propondrá mañana el proyecto de reforma cuya segunda lectura será votada por los Comunes.

Paris 19.—Se cree que Inglaterra y Prusia protestarán contra la anexión de la Saboya á Francia: á esto contestan los periódicos ministeriales que Francia tomará acta de la protesta. Se duda que Nápoles pueda facilitar los 15,000 hombres que han de reemplazar á los franceses en Roma.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

### San Agapito, obispo y mártir.

**Cultos.**—Para mañana sábado.—En la iglesia del Sto. Hospital General al toque de oraciones se hará el sexto día del septenario de Ntra. Sra. de la Soledad con sermón que dirá D. Juan Angelo Torrens Pro.—Despues se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad de su titular.

En S. Nicolás al toque de oraciones se practicará el cuarto día del septenario de Nuestra Señora de la Soledad.

En Sta. Fé al anohecer tendrá lugar el segundo día del triduo que se dedica al Sto. Cristo para implorar la divina misericordia á favor del ejército español que está peleando en Africa. Predicará el Pro. D. Salvador Blanas.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonge.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## GRAN RIFA

### EXTRAORDINARIA EN FAVOR DEL BIZARRO EJERCITO EXPEDICIONARIO DE AFRICA.

La comision de señoras creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del país porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

#### BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale **Rs. 4 uno.**

Los premios ó suertes, si se expendien todos los 300,000 billetes, serán:

**Primer premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

**200 premios** de una bala de cañon de plata, cada uno de valor Rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan despues del primero.

**100 premios** de objetos varios de productos del país de valor cada uno proximately Rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

**Ultimo premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

**Total 302 suertes ó premios.**

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan ven-

dido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100 pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id; de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Figueras Vilar y Compañía que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 21 y plaza de las Copiñas núm. 80.

## Agricultura é Industria.

En la fabrica del Gas hay un depósito de alquitran (verniz) y de aguas amoniacales en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (verniz) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pie con una faja de un palmo de ancho.

3º. Las aguas amoniacales saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitrandestruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (verniz) es de 12 reales quintal; el de las aguas armoniacales 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde.

## Giro de caudales.

Si á alguna persona le acomodase recibiren Madrid cierta cantidad de papel del 5 por 100 consolidado para entregarlo en Palma, podria avisar en la imprenta de este periódico y daran razon.

## Simiente de gusano de seda

Legítima de Mallorca.

Proxima la estacion en que debe utilizarse simiente para la cosecha de este año, se ha hecho una rebaja en el precio á la que existe depositada en el Escritorio público situado en la casa del Señor Marques del Reguer.

## Economía.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbon de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variacion en los hornillos de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente á las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso á 11 rs. el qq.

Id. de segunda id. mediano á 8 id. id.

Id. de tercera id. menudo á 5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto Domingo núm. 76, piso principal, de diez de la mañana á las dos de la tarde.

## Aviso.

En la calle de S. Jaime núm. 15 hay para vender libros de varias clases á precios módicos.

## Otro.

En la calle dels Verins núm. 52 hay un estable para alquilar. En la misma casa entresuelos á la izquierda daran razon.

## Alquiler.

Quien quiere alquilar una casa urbana en Son Serra con toda las comodidades que se puede desear. En casa de Granell daran razon.

## Planteles de Moreras,

de la huerta de Horihuela.

Acaba de llegar procedente de dicho punto y de la mejor calidad de las conocidas, una partida de que daran razon en el Escritorio público en los bajos de casa del Sr. Marques del Reguer.

## Baratura, novedad y filantropía.

En el acreditado establecimiento de la Bella Barcelonesa de Figueras, Vilar y Compañía plaza de las Copiñas núm. 1 en el cual se espenden los géneros de sederia laneria y corbateria, han recibido un elegante surtido de corbatas, las mismas que por 15 dias el beneficio de dichas corbatas del precio de fabrica lo destinan la mitad en socorro de los heridos de la guerra de África cuyo producto será entregado á la municipalidad de Palma.

Al anunciar el artículo solamente de corbatas lo hemos hecho, porque la mayor parte de la juventud puedan hacer un socorro á nuestros valientes, sin grávan y al alcance de todas las personas, pues que este artículo lo tenemos desde el infimo precio de 2 rs. hasta 40.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA

Cerca del Correo.

P. V. D. E.  
Juan Villalonga